

LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Jefe de Redacción: CARLOS JINESTA



AÑO IV

SAN JOSÉ, COSTA RICA, VIERNES 23 DE MARZO DE 1923

N.º 1038

NOTA EDITORIAL

Costa Rica en peligro

Julio Acosta acusado de traidor

Después de leer el brioso artículo del notable escritor don Jacinto López publicado en la «Reforma Social», nos hemos quedado inmesamente sorprendidos. Don Jacinto desde el exterior, con hermosa sinceridad, toca una campana de alarma y anuncia, primero a los costarricenses, y después a los latinoamericanos, el grave peligro en que se encuentra nuestro caro país con haber firmado un protocolo con los Estados Unidos en el cual ambas Naciones se comprometen solemnemente a entrar en negociaciones de los derechos que Costa Rica posee en el Río San Juan y en otros lugares limítrofes, para llevar a cabo la construcción del Canal Interoceánico de Nicaragua. El hecho de que el actual Gobierno de Costa Rica pacte con un Gobierno extranjero el traspaso de la propiedad y dominio de la región Norte del País que significa un serio compromiso internacional, ha causado grima y justa indignación al reputado escritor.

En verdad, sin pasión alguna, al señor López le asiste razón sobre modo. Y es un extranjero el que, sin eufemismos ni perifrasis, el que denuncia ante nuestra Nación al señor Presidente de la República que indudablemente ha incurrido en craso error. Los Gobernantes no pueden disponer del territorio nacional, y para hacer cualquier negociación de esta índole, tienen infaliblemente que contar con la anuencia del Supremo Congreso y con la aquiescencia del pueblo mismo. La patria es algo sagrado, la patria es algo inviolable y hacen mal los mandatarios que sin previo consentimiento de la voz popular, enajenan y comprometen las tierras de su nacionalidad. El artículo quince de la Constitución de Costa Rica dice: «Ninguna autoridad puede celebrar pactos, tratados o convenios que se opongan a la soberanía e independencia de la República. Cualquiera que cometa este atentado será calificado de traidor». Ahora bien. Es posible que se hiciera ese negocio en condiciones desconocidas por completo para los costarricenses? Con qué derecho el señor Presidente de la República y sus Ministros autorizan a un tercero para que celebre contratos de esta índole con países extraños? Pueden admitirse las excusas que da el Primer Magistrado de la Nación? Nuestra Constitución dice: «Nadie puede arrogarse la soberanía; el que lo hiciere comete un atentado de lesa Nación». Está claro y terminante, pues este Gobierno ha faltado ante la Patria al juramento que hizo de respetar la Constitución de la República. Es la primera vez que en Costa Rica un Gobierno dispone a su sabor de las propiedades nacionales. Tarde llega al seno del Congreso el protocolo firmado por nuestro Gobierno el primero de febrero, cuando de antemano el mal paso está dado ya. Qué sensible, qué doloroso es todo esto! La Patria resulta ser ahora de cuatro o cinco políticos que la comprometen cada día más. Y sobre todo, a los países todos de la América libre y soberana, ha llegado a quemar nobles preocupaciones, esta muy dolorosa exclamación del señor López: «El Presidente de la República de Costa Rica, al firmar en Washington un protocolo que promete la abdicación de la soberanía y la enajenación del territorio nacional, ha abusado de sus facultades constitucionales, ha traicionado su juramento de cumplir la Constitución, ha pactado contra la Nación, cuya existencia ha puesto en peligro de muerte, y debe ser juzgado y condenado como un transgresor y como un traidor».

¡Pobre Costa Rica víctima de sus gobernantes!

Nuevo heredero

Se encuentra de plácemes el hogar del señor don Tito Jiménez y su señora doña Elena Rojas de Jiménez, con el arribo de un robusto niño, por lo que felicitamos muy de veras a sus venturosos papás.

En carroza de seda

En carroza de seda, en medio del canto de los ángeles, al hogar del estimado caballero don Venancio García y su señora esposa doña Luisa Alvarado de García, ha llegado una bellísima chiquita que es toda primor y encanto. Con tal motivo enviamos a sus buenos padres fervorosas felicitaciones.

La llegada de el Tacoma

A las nueve horas de ayer ancló en el puerto de Puntarenas, el vapor «Tacoma». Varios oficiales fueron muy bien atendidos por las autoridades de esa ciudad.

En la tarde de ayer llegaron a esta capital y en automóviles y coches recorrieron las principales calles de San José.

Hoy regresarán a Puntarenas y seguirán rumbo a Panamá. Les deseamos un feliz viaje a los señores oficiales.

Si necesita Ud. trabajos de Imprenta, encárguelos a Faló y Borrás, pasaje Calderón

Nueva York rinde un brillante homenaje a don Jacinto Benavente

En su discurso el ilustre dramaturgo español manifestó que él creía que los Estados Unidos era un país esencialmente poeta



JACINTO BENAVENTE
ILUSTRE DRAMATURGO ESPAÑOL

El suntuoso banquete ofrecido esta noche en honor del insigne dramaturgo español, don Jacinto Benavente, en el magnífico gran salón de baile del conocido Hotel Plaza, por la sociedad más exclusiva de esta metrópoli, y los miembros del cuerpo diplomático acreditado ante el Gobierno americano, de procedencia hispana y latinoamericana, unido a elementos valiosísimos de nuestra colonia neoyorquina, no ha tenido precedentes en época alguna, resultando un acto extremadamente brillante.

La concurrencia americana numerosísima que asistió al banquete no solamente la profunda admiración que este país siente por el eminente hombre de letras que se festejaba, sino la más sincera simpatía por las cosas españolas, que en estos momentos despiertan un interés extraordinario en los Estados Unidos.

La hermosísima decoración que encontramos al penetrar en el soberbio salón, prepararon a los asistentes al banquete a la esplendidez del homenaje rendido a uno de los más egregios representantes de nuestra raza en este país. La bandera de España enlazada a las de los diferentes países del Continente americano, auguraban la cordialidad que reinó en el curso del homenaje, del que participaron más de cuatrocientas personas.

Después de la comida inició los brindis el señor John G. Underhill, iniciador del homenaje, concediéndole la palabra al señor Juan Francisco de Cárdenas, Consejero de la Embajada de España, que habló en nombre de la misma en tono muy inspirado, encareciendo la significación del acto que se realizaba y en el que habían tomado participación activa y entusiasta los países de la América Española, identificados por completo con la Madre Patria en la glorificación de sus grandes hombres.

El señor de Cárdenas se mostró

sumamente conmovido al hacer mención de la patria lejana que enviaba tan ilustres embajadores de su espléndido arte a esta poderosa nación, que los recibía con el entusiasmo demostrado en todos los momentos por don Jacinto Benavente.

Después el señor consejero de la embajada de España hizo uso de la palabra Mr. William R. Shepherd, distinguido profesor de la Universidad de Columbia, que pronunció una soberbia oración en inglés, ensalzando las glorias de España y especialmente la del ilustre festejado, que el mundo entero reconocía.

Al doctor Shepherd sucedió otro profesor de la Universidad de Columbia, pero español y procedente de la célebre institución que tiene fama legendaria, la Universidad de Salamanca: don Federico de Oñis, catedrático de literatura y lengua castellana en el gran centro docente americano, quien estuvo felicísimo en su discurso, que mereció múltiples y prolongados aplausos, por la sinceridad y belleza en sus conceptos.

El hermoso acto fue terminado por Mr. Severo Mallet-Prevost, miembro prominente de la Pan-American Society, que hizo un resumen encomiástico de las palabras de cordialidad y felicitación vertidas por españoles y americanos, mencionando especialmente el hecho de haber prestado la mayoría y más eficaz cooperación al homenaje los representantes del cuerpo diplomático establecido en la capital, que se sumaron gustosos al acto de consagración en este lado del Atlántico al gran literato, que es gloria de todos los países hermanos del Continente y en quien América reconocía a un maestro.

Don Jacinto Benavente dió las gracias en español, con su peculiar incisivo talento y con la llaneza castiza propia de un maestro de la lengua exquisita de Castilla.

Don Jacinto hizo presente que

sentía que el homenaje y la serie de innumerables agasajos que había recibido hicieran que sus palabras fuesen al parecer hijas de la gratitud, pero que en realidad, él había sabido interpretar la grandeza de este pueblo y que, desviándose de las trilladas sendas que hacían de este un país materialista por excelencia, él quería manifestar su convicción de que la patria de poetas tan notables como Longfellow, Poe y otros, que una nación que construya enormes fábricas y vastas industrias, demostraba por la misma grandeza de sus obras, su gran inspiración y que en estas manifestaciones de vida se ponían de relieve toda la espiritualidad que las cosas actuales significan en su inmensidad.

«Hay pueblos que se dicen soñadores porque duermen, pero en el sueño hay poca inspiración, ésta se halla en la actividad de la vida y yo creo que este país es esencialmente poeta y que comprende y aprecia la delicadeza del arte en sus más nobles manifestaciones».

El genial literato fué aplaudido ruidosamente. Entre los asistentes al homenaje del gran dramaturgo tuvimos la oportunidad de notar a miembros de la embajada de España, al Cónsul general en esta ciudad, don Alejandro Barea, al Cónsul general de Cuba, señor Felipe Taboada, a muchos miembros de las embajadas y legaciones latinoamericanas de Washington, a don Rafael R. Govín, apoderado general de «El Mundo» y «La Prensa» de la Habana, al general Charles H. Sherrill, antiguo Embajador de los Estados Unidos en Argentina, al antiguo Embajador de los Estados Unidos en España, Mr. Joseph E. Willard, a los publicistas y distinguidas damas de la mejor sociedad neoyorkina.

E. N. ROBAINA

New Yor, 15 de marzo de 1923.

Queja de unas señoras católicas

Unas estimables damas católicas nos han manifestado su descontento porque la fiesta religiosa recientemente celebrada en honor a San José, patrón de la capital, no revisió en esta ocasión la misma solemnidad de otras veces. Las quejas culpan al Gobierno de don Julio, que muy distinto a otros de tendencias anticlericales más declaradas y francas, jamás se negaron a facilitar la Banda Militar tal como el caso requería, debidamente uniformada, concurren además a amenazar con alegres marchas el rosario de la víspera para dar más esplendor al acto.

El pueblo costarricense es católico en su mayoría—agregaron las honorables damas—y nuestros gobiernos deben, por cortesía siquiera, no negarse en casos semejantes, que ningún sacrificio implica para el Estado.

Con gusto publicamos estas líneas en atención merecida a dichas señoras, quienes visitaron hoy nuestras oficinas a fin de que expusiéramos su resentimiento.

Barrio progresista

En Cinco Esquinas se están llevando a cabo muy buenos trabajos de macadanización de las calles del pequeño cuadrante. A la casa de escuela, cuya construcción están terminando, concurren no solamente los niños de aquel progresista distrito sino también los de San Gabriel, que es jurisdicción de Goicoechea, por razón de que la escuela de Calle de Blancos está muy distante, es decir, en la parte oriental contiguo a la división de San Vicente con Guadalupe.

Juzgado como un traidor

El Presidente de la República de Costa Rica, al firmar en Washington el protocolo que promete la abdicación de la soberanía y la enajenación del territorio nacional, ha abusado de sus facultades constitucionales, ha traicionado su juramento de cumplir la Constitución, ha pactado contra la Nación, cuya existencia ha puesto en peligro de muerte, y debe ser juzgado y condenado como un transgresor y como un traidor.

JACINTO LOPEZ

El señor Ministro de Relaciones Exteriores debe renunciar

Esto es lo que dice el país todo en vista del protocolo firmado por el joven Rafael Oreamuno, autorizado por nuestro Ministro de Relaciones Exteriores.

Es la primera vez que un Secretario de Relaciones incurre en una falta tan grave.

Vamos de torpeza tras torpeza y de escándalo tras escándalo.

Busque nuestro número de mañana

Algo sobre una carta

Señor don José Joaquín García Monge

Mi estimado don Joaquín:

Con el deleite que leo todo lo suyo, digerí hasta donde pude, su apreciable contestación. Pero, perdone, maestro, que diga a usted que su misiva me parece un poco ambigua.

Estamos a los umbrales de una lucha recia y desigual, y la consigna que debemos llevar los idealistas es la de Hamlet: *Ser o no ser*. ¿Qué quiere usted?, culpa no es nuestra, sino de las circunstancias.

En este momento de incertidumbres y vacilaciones, hay que perfilarse para salvar la moral política un poquito perdida en estas latitudes.

Hay dos campos: el de la derecha y el de la izquierda; lugar queda para definirse; escoja, maestro.

Tanto de usted como de mi amigo Billo estoy altamente agradecido por la contestación que dieron a mis pobres interrogaciones. Guardaron silencio los otros jóvenes amigos a quienes conozco de cerca por su entereza de carácter y por sus afanes, siempre nobles, en pro de la enseñanza. Se olvidaron contestar, quizá, porque mi pluma aun no ha recibido los honores de la consagración; me falta lucir en el ojal de la solapa la flor natural de un certamen, ¿qué quiere usted que yo haga? cosas son éstas que me hacen sonreír quizá por este mi glacial escepticismo.

Interrogué a los señores Omar Dengo, José Guerrero, Rómulo Tovar, Rubén Coto, a Billo y a usted, con la única autoridad del ciudadano que observa los múltiples empeños de la juventud batalladora y como apreciador de la obra fecunda que en el campo de los ideales ha producido esta misma juventud.

Justo era, pues, que se me contestara aunque fuera con cuatro líneas, ya que la materia de la Enseñanza que yo tocaba era capítulo importante que briosamente han defendido estos jóvenes en todas ocasiones. Sin embargo yo respeto ese hermético silencio porque sus razones tendrán, y en éstas no sumo la de la conveniencia, porque conozco y reconozco que son jóvenes que van en la vanguardia de los nobles esfuerzos. Achaco, pues, la descortés de ese mutismo a una exagerada modestia.

Pero volviendo a su amable e importante contestación le diré por qué se me antoja ambigua.

Usted habla desde el punto de vista de un espectador, yo, en mis entusiasmos, hubiera deseado verlo colocado en el puesto del actor; por su carta, me pareció que opinaba usted sobre un cuadro de Rubens o sobre las pirámides de Egipto. Cosas éstas muy lejos de nosotros.

Considero que no está refiido el puesto del educacionista con la política, desde luego que ésta es la ciencia de gobernar a los pueblos. Ninguno más capacitado para esa gran obra cívica que el maestro.

Si la política está pervertida y maleda en nuestro medio ambiente, allí están ustedes, los maestros, para depurarla. No importa que para bien nacional se tomen un poquito más de trabajo modelando hombres y convirtiéndolos en ciudadanos.

Aunque usted no lo crea, estimado maestro, esta campaña será muy significativa. Están en juego los ideales renovadores. ¿No ve usted el peligro?

Por eso decía anteriormente que había que definirse con valentía y por ello pienso que su carta queda entre signos de interrogación.

Dice usted: «llamen ustedes a los intelectuales de crédito, etc.»

¿A cuáles intelectuales de crédito se refiere usted?

Está esto tan enredado en lo que a *intelectuales* y a *crédito* se refiere, que en verdad no sabíamos por donde principiar. ¿Se refiere usted a los intelectuales que nos han gobernado siempre? Supongo, por su experiencia y esclarecido talento, que esos intelectuales de crédito no siempre han estado a la altura de su *crédito*, ni dentro de las capacidades de su *inteligencia*. El país ha pagado bien caro esas consagraciones.

Pero volviendo a su observación, le diremos que el llamamiento espontáneo, sincero y leal, se hizo desde que se publicaron el Manifiesto y los Propósitos del Partido Reformista. Es, pues, el momento de responder a esa llamada y tomar lugar en las filas, si es que se piensan y se sienten sus propósitos. Entendíamos que bastaba ese llamamiento general, ya que existe el empeño firme de hacer a un lado mezquinos ofrecimientos que empañan la virtud de una causa.

Sin embargo ha faltado cierto valor cívico en algunos hombres ya significados en los ideales, para acogerse bajo esa bandera desplegada a los cuatro vientos. ¿Qué quiere usted? Así ocurre con los mentores agobiados por el cansancio y tal vez por las ingraticudes humanas.

Los enemigos gratuitos de la idea se han encargado de ponerle chaqueta de obrero a nuestro Partido Reformista. ¿Cómo si el traje diera la medida en los altos pensamientos!

La ironía es pérdida pero al mismo tiempo por lo pueril resulta risible.

Nuestra plataforma no es alero de pobres ni de ricos; la acogen los que tengan ideas en la cabeza; eso es todo.

Usted mismo, quizá por error, se coloca dentro de ese prejuicio ya hoy rezagado; esto me revela que el ambiente contagia.

Natural es que el Partido Reformista que se perfila en el país con ideas definidas, claras y precisas, que tienden a romper los viejos moldes que nos ahogan, asuste a los conservadores y los retraiga de la lucha. Pero no es natural que los que en ese campo han hecho escuela, se queden al margen de la campaña.

Por eso me dirigí especialmente a usted y compañeros e involuntariamente olvidé a María Isabel Carvajal, Ester de Mezerville, Corina Rodríguez, doctor Aniceto Montero, doctor Benjamín Hernández, doctor Julio César Ovaras, doctor José Ángel Coto y don Justo Facio, gallardos paladines, unos especialmente de la Enseñanza y otros de las ideas modernas, a los que hoy tengo a muy alto honor interrogarlos: ¿Qué piensan estos ilustres caballeros del Manifiesto y Propósitos del Partido Reformista?

Todos ellos deben comprender que ahora la Enseñanza, sobre todo la Enseñanza Secundaria, corre gran peligro según los vientos políticos que azotan al país.

El campo está abierto y hay que definirse; a él deben venir los idealistas, desde luego que ellos son los llamados a introducir en el viejo andamiaje de la República, los propósitos elevados del Partido Reformista.

Me suscribo de usted, siempre su respetuoso admirador,

GL SOL

Será embellecido nuestro Puerto del Atlantico

Importantes iniciativas del Municipio Limonense

La Compañía United Fruit Company, mediante contrato con la Municipalidad de Limón, tomará a su cargo el arreglo de cloacas y calles de aquella ciudad.

En la forma dispuesta por ese Ayuntamiento, ya que para esos trabajos la Compañía debe garantizar su responsabilidad manteniendo obreros de su dependencia, no habrá lugar a que se piense que la realización de esta obra importante en momentos que la política comienza a agitarse es inducida con el objeto de hacer campaña para una elección a su capricho, como lo han hecho algunas corporaciones que le han precedido, quienes han invertido los fondos de la comunidad en obras que ningún provecho han reportado, tan sólo por mantener cuadrillas de trabajadores de su misma filiación para contrarrestar candidaturas contrarias.

Mucho ganará Limón con la composición de sus calles, cuyo estado era desastroso. Asimismo, por iniciativa de dicho Municipio, se procederá a la reconstrucción de la acera del Parque Vargas y al arreglo definitivo de las callejuelas del mismo, empleando ladrillos de mosaico.

Bautizo

Con el nombre de Mario Alfredo, fue bautizado un hijo de don Tito Revelo y su señora esposa doña Amalia Sáenz de Revelo. Mil felicidades le deseamos al simpático chiquitín.

Ocasión

Por \$ 250.00 vendo un escritorio nuevo, de cedro amargo seco, estio americano, valorado en trescientos colones. Vendo además otros muebles a muy bajo precio. Casa de habitación de Gregorio Alfaro, Barrio de Amón, 50 varas al Norte de La Nueva Cabaña.

¿Quiere Ud. leer una bonita novela? Diríjase a la Imprenta y Librería, Falcó y Borrásé.

Horrroso crimen en Alajuelita

Sospechas del autor

Esta mañana recibimos de nuestro activo corresponsal de Alajuelita, un telegrama en que nos daba detalles de un horroroso crimen cometido en el distrito de San Antonio. A la una de la tarde de ayer, en ese lugar fué encontrado el cadáver de Leopoldo Pérez. Presenta en el pecho tres balazos de rifle. A estas horas se tienen muchas sospechas de quien sea el autor, pero para no entorpecer la acción judicial no es conveniente dar el nombre todavía.

El señor Alcalde de Escasú y el señor Jefe Político de Alajuelita han activado sus diligencias en el desempeño de su cargo.

Este crimen ha causado profunda impresión en Alajuelita, pues el señor asesinado don Leopoldo Pérez, disfrutaba de simpatía y cariño.

Comenzará a construir casas la Cooperativa

Ya está comprado el zinc para construir las ocho primeras casas de la Cooperativa. También en estos días vendrán dos o tres carros de buena madera de la región de Nicoya.

Como se ve, la idea de la Cooperativa está siendo una hermosa realidad.

Nos place mucho este camino práctico que han tomado los obreros para su mejoramiento económico.

Hogar feliz

Al hogar del caballero don Miguel García y su señora doña María de García, se encuentra de plácemes con la llegada de una encantadora niñita, por lo cual enviamos nuestros parabienes a sus muy felices padres.

Próxima boda

Dentro de poco tiempo se efectuará en la ciudad de Cartago la boda del caballero don Rafael Ortiz con la gentil señorita Carmen Guier. Por la ventura eterna de los venturosos esposos hacemos sinceros votos.

Chichi Arguedas y Lolo Lizano en Nicaragua

Los socios de «La Corona de Oro», Chichi Arguedas y Lolo Lizano, llegaron ayer a Nicaragua. El viaje lo hicieron a pie por la región de San Carlos. Estos comerciantes según entendemos, no pueden regresar al país si no es después de cuatro años.

De Limón

Dr. Antonio Escalante guarda cama.
—Don Julio Jurado contraerá matrimonio muy en breve.
—Don Abel Robles regresó de la capital.
—El tenor chileno don José Caballero hizo su debut en el Teatro Arrasty.
—En esta ciudad se hace mucha propaganda por la candidatura del General Volio.
—El doctor don Francisco Cordero llegará en la semana entrante en viaje político.
CORRESPONSAL

Sor Josefina

Una espina es el fracaso de una ilusión; una flor es un santo ideal materializado. Por eso, la planta de rosas aprisiona fuertes enseñanzas.

Un rubí es un arrebolado anhelo triunfador; por el contrario, la tosca piedra del camino es una aspiración derrotada.

En la vida, los mortales que a sabiendas de su falta dedican sus facultades a cosas baladíes y deleznales, representan caídas continuas en todas las fases de la humana existencia; en cambio, las almas que se consagran por entero al sacrificio voluntario, a la bondad desinteresada, son claveles reventones que hacen su epifanía por cima de todos los sedimentos del Orbe.

Al meditar en la muerte de Sor Josefina, abnegada Hermana de la Caridad, pienso en lo bello de sus devociones y en lo radioso de sus evange-

lios. Ella cuidaba con solicitud y esmero a los enfermos, a los afligidos, lejos del ruido mundano, lejos de los pasajeros atractivos de la tierra. Su bandera fue la bandera de Cristo que enjuga lágrimas, que ilumina con resplandor bienaventurado los abismos y simas del mundo, que salva a los espíritus, que se agrupan bajo la clemencia de sus pliegues.

Sor Josefina era de Francia, de ese nido del cual constantemente salen a las cuatro partes del Universo dulces Hermanas de la Caridad, azules palomas de alas intocadas.

Sor Josefina tuvo por patria la Caridad, patria que no conoce fronteras, patria que es la vida del corazón. Tal vez ahora, Sor Josefina estará cuidando, entre músicas inoidas, a los ángeles del cielo fatigados de tanto volar.

CARLOS JINESTA

Tipos de cambio

435

New York.....	435 %
Londres.....	410 %
París.....	149 %
España.....	338 %
Italia.....	109 %
Suiza.....	404 %
Bélgica.....	132 %
Hamburgo 0,0000 55 oro americano.	
Amsterdám 0,39 1/2 cts. oro	
San José 23 de marzo de 1923.	

Nacimientos

Adilia; hija de don Manuel García y doña Rosario Murillo.
—Ana; hija de don Enrique González y de doña Paulina Gutiérrez de Gonzalez.
—José; hijo de don Francisco Cartín y doña Juana Vargas.
—Julio; hijo de Julio Cordero y doña María Fonseca.
—Oscar; hijo de don Juan Torres y doña Margarita Durán.

Existencia permanente de azúcar 1a, 2a. y 3ra.

Precios especiales en partidas Tomás Fernández F. Almacén

Teléfono 198 Apartado 614

LA COLONIAL

GARCIA Hos.

Esquina Noroeste del Mercado, 50 v. al Norte

FABRICA DE CAFÉ Y CACAO MOLIDOS afrecho de arroz y venta de mercaderías de primera necesidad

Molino para descascarar arroz

PRECIOS ECONOMICOS

CALCOMANIAS

Mentirillas inofensivas

Mamá, que me duele la muela. Me dejas ir a la botica por unas aspirinas? Si?

La madre de la encantadora Mariquita, una señora muy respetable por las canas y por las arrugas que se desesperan como surcos estríles en la amplia frente, desde su butaca de cuero, levanta con lentitud el rostro, y la observa con una mirada oblicua a través de unos espejuelos amarillos; pero niña, ¿por qué no lo dices a Raimunda que vaya, entonces, para que pagamos criada? para que esté de holgazana todo el día, rascándose las pantorrillas y echándose colorete?

—Mamá, que me duele mucho, voy yo, Raimunda no sabe, es muy tonta, se equivoca...; y, mientras su boquita cremecina sonríe estas dólicas palabras, sus pupilas se clavan en un espejo y rápidamente, caza una cuca esponjilla y la soba sobre sus mejillas aterciopeladas y morenas, mejillas de durazno maduro, luego, más convencida repite: mamá ¿me muero; voy?

—La noble señora que no es del todo desvinculada, la sorprende en un gesto de coquetería en momentos que se pasa el «rouge» por los finos labios, ¡ah, cómo es eso, con dolor de muelas y poniéndote «fistes»; ¡valiente criada eres tú que me quieres hacer tragar semejante cosa, ya sé, ya comprendo, lo que quieres es salir para ir a verte con ese tu novio; como tan buena cosa que fuera, cratinico y sin una peseta que lo solve de las fiebres que le producen el sastrero, el zapatero, el...

Calla, mamá, no seas ingrata, pobrecito, si vieras cuán fino es, que culto, que silencio, ni una palabra más o te desgreña... ¡Caja una aguja aquí está esta tela, y borde.

Mariquita se lleva ambas manos a las rosadas mejillas y lanza un ay! agudo; que me duele mucho, mamá... La gentil matrona, guiñando un ojo con ironía, se levanta del asiento y se acerca a Mariquita quien descarga una serie de gritos agudos....

vamos, dice la señora, muéstrame esa muela, quiero ver si es cierto... y la linda Mariquita abre la diminuta boca que parece una urna que aprisionara una sarta de lágrimas de nieve.... La madre se afianza los espejuelos y mira pero no ve nada; ¿dónde, niña, dónde? aquí, mamá, aquí... y la picaruela como por instinto mientras señala una muela que más bien finge una preciosa perla, se toca con la mano derecha el corazón.... ¡Sí, mamá, aquí me duele tanto.... que.... ¡tú te enojas por que no sientes este dolor tan intenso, tan intenso.... y suspiros prolongados, brotan como melosos madrigales de su pecho de virgen.

Bueno, replica la dulce santa madre, vete a la botica... pero vuelves luego.

No seas ingrata mira que pueden haber muchos clientes allí y tengo que esperar, porque ahora es domingo y sólo en la de turno despachan; la señora convencida o no de las razones de Mariquita accede.

Minutos después, como una esponjada palomita va dando graciosos saltitos por las aceras capitales la picaruela y linda Mariquita, quien al doblar una esquina, ¡hup! tropieza con su pobre poeta que ya comenzaba a doerle los callos por la larga espera.

¡Qué casualidad, le canta en alta voz, no creí verlo y por lo bajo; caracoles, si supieras, bien mío como he sufrido con las intranquilidades de mamá, pero al fin.... al fin el amor triunfa, verdad?

¡Sí, cielo; pero dónde vamos! A cualquier parte, es domingo y nadie se fija, ¡ajé, a Comayagüela... y la pareja se pierde en la calle real, salpicada de caras alegres, en un coloquio de acaramelados disparates llegan al Obelisco, se sientan en la grama, se pelizcan, se besan, riñen, pero después se les vé cruzar la calle con el mismo deleite, sólo que en sus rostros flota una vaga melancolía... es que ya sonará la hora de separación; cuán cortos los minutos que pasaron juntos entre síes y noes!

Al llorar las seis el reloj de la Catedral Mariquita entra contristada, donde mamá, quien la interroga; ¿te le quitó? cuántas tomaste. ¡Ah! dos solamente, se me calmó un poco y suspirando, inusita para ella, ¡ah! cuántos besos, y sin embargo éste dolor, este precioso dolor, cada vez más intenso, cuándo me lo quitaré?

EL CABALLERO ERRANTE

Lectura para las damas

Alegría de la Vida

Mi afecto hacia ti, nació cuando te oí reír. Quien de tan argentina música puebla el aire —diéjeme— necesariamente debe ser buena mujer, espíritu sano, alegría de la vida. Luego, la claridad de tus ojos, la animación del rostro, tu donaire superficial, confirmaron por un momento mi parecer.

Por desgracia la desilusión llegó presto. Al acercarme a ti, y desflorar tu alma, comprendí que tenías dentro muchas cuevas negras; una para el pesar del bien ajeno; otra para el mal carácter; otra para la ignorancia; ésta para el odio; aquella para la murmuración, y, por último, la más grande, la más negra, la más espantosa, para asilar la vulgaridad. Vulgaridad inmensa y arrolladora, que te envuelve como en una túnica y que te trasparencia tu ser moral no obstante el estar aferrada a tu carne, o... quizá por lo mismo.

Tu carcajada en medio de tantas oquedades y negruras, no es un campanilleo de ventura, sino gruñido de bestia brava o alarido de dolor. Ries como otros insultan y malan. El gesto de la alegría es en tu rostro plebeyo y dañino. Admirable modelo serías para una artista que quisiera representar la risa de despecho de una crinia, en frente de una víctima defendida por un dios benigno...

Bella cosa es como abstracción la amistad; pero los amigos, que son los encargados de dar realidad a ésta, se alejan un poco, al parecer, de su significado. Muy explicable, por lo demás, tratándose de humanos; de los pobres humanos, en cuyos actos de mayor espiritualidad, tienen tanta influencia unos gramos más o menos de ración alimenticia o el funcionamiento del aparato digestivo...

Digna de verse es la actitud de los amigos cuando al amigo se acercan para darle una mala noticia. Rostros entristecidos, incapaces de disimular los reflejos de la alegría que va por dentro; palabras «bien educadas» de las que sirven para disimular vacíos interiores, admanes reposados, blandos, igual al andar de felino en acecho... Y a los cinco minutos, el amigo con el pecho desgarrado, y los

otros hablando de caballos, de queridas, de política.

Ahora, cuando uno ha comedido una falta de esas que ponen al borde del precipicio, merito es la acuciosidad de los amigos para afebr nuestra conducta, para puntar el descuido en que hemos caído, para volvernos la espalda cuando el desamparo llama a nuestra puerta. Y, si hablamos de olvido, de enmienda, nos responde con la duda, o con el más helado imposible.

Sin embargo, hay que hacer justicia absoluta, o una frase de cumplimiento convencional, que yo para que no nos envanes, y, por último, la más grande, la santa humildad cristiana. Por supuesto que, después de que hayamos cerrado el ojo, reconocen nuestros méritos, y hasta los exaltan en discursos, sueltos y versos.

La noche espléndida lucha regada de astros. En el balcón los amantes, protegidos por la sombra, entregábanse al placer divino de sentirse muy cerca en el alma y cuerpo. El, especialmente, saboreaba ese instante de vida con intensidad casi dolorosa. Muchos días había pasado, preso en ansias, porque llegara el momento de soledad, el momento de ahora, en que pudiera dar libre vuelo a su amor. Y había llegado. Torturábanse la mente en busca de palabras de verdad y belleza, que expresaran con exactitud su sentimiento.

Ella selecta, dijo: —Noche encantadora, noche de luz de estrellas y de pasión, digna de amantes como Romeo y Julieta...

El, sorprendido nada respondió.

—Hubo silencio, y luego ella habló de nuevo:

—Bella es la vida en este instante... Quisiera el sentimiento artístico de un ungido para exaltarla en estrofas impecables. Vivir es grato a veces, por más que filósofos pesimistas digan lo contrario! ¿No crees?

El contestó rencoroso, con la muerte del ideal en el alma.

—Yo? no creo nada... Sólo sé que tengo mucho sueño y hace mucho frío. Buenas noches.

ALFONSO CASTRO

Unas melcochas

En la residencia de Mr. N. W. Clausen se efectuaron unas melcochas danzantes.

Concurrieron las señoritas Celia Valverde, Marta Carvajal, Esperanza Lizano, Berta Salazar, Lila Valverde, Beatriz Antillón, Marta Acosta, María Carvajal, Lucía Riggi y Angela Lizano.

La misa de hoy

A las siete de la mañana de hoy, se verificó una Misa de novenario en la Iglesia de la Soledad, por el alma de la que fue María Ramírez de Ramírez. A esta misa concurrieron muchas amistades de la familia doliente.

Contrabandos en Grecia

El Resguardo de Grecia, hace algunos días, casi a diario, hace muchas aprehensiones de fábricas de aguardiente clandestino. En Santa Gertrudis, en San Juan, en San Roque y en los Angeles de esa jurisdicción, han decomisado más de cuarenta fábricas de licor clandestino. Como se ve los contrabandos los hay a montones. Puede decirse que el veinte por ciento de los ciudadanos se dedican a hacer aguardiente. Dentro de poco el país será sólo una fábrica y un cañal.

QUIEN TENGA INTERES

en una cabra fina lechera

busque a Augusto Colombari

en su carnicería

El Capricho

La misa de mañana

Mañana, a las seis de la mañana, en la Iglesia Parroquial de la ciudad de Heredia, se celebrará una Misa de Requiem en sufragio del alma del que fué Eusebio Chaverri Ch., con motivo del tercer aniversario de su fallecimiento.

Teléfono número 172

Gracias a los esfuerzos de la empresa de Felipe J. Alvarado, la Jardinería «La Camelia» tiene el gusto de poner al servicio público su teléfono N.º 172. Calle Central Sur, 150 varas al Sur de la dolorosa.

Muy enfermo

El apreciable joven don Sied Bredy se encuentra muy delicado de salud en esta Capital. Lo atienden los doctores Durán, Hernández y Castro Cervantes. Hacemos votos por su pronto restablecimiento.

Compromiso matrimonial

Se efectuó el compromiso matrimonial del apreciable caballero don Oscar Rohmroser Lehmann con la bella y distinguida señorita Claudia Volio.

A los jóvenes prometidos les enviamos por este medio nuestros más vivos parabienes.

Album social

Doña Mariana Mora Sáenz ha seguido mejor.

—Don Onofre Escobar guarda cama. —La señorita María Isabel Heilbron Young cumplió ayer años.

—De Alajuela vino el señor don Francisco Chacón. —Don Miguel Gómez regresó de Puntarenas.

—Delicada de salud se encuentra la señorita Argentina Victory.

—La señorita Lidia Acosta saldrá en breve para Puntarenas.

—De Heredia vino don Juan Rodríguez. —De La Unión regresó don Juan Luis Polini.

—Ha mejorado la señorita María Luisa Villalobos.

—El Presbítero don Joaquín González vino de Barba. —Don Macedonio Padilla vino de Puriscal.

—Doña Julia de Núñez ha restablecido.

—Doña Adela de González regresó de Barba.

—Don Benjamín Piza vino de Tres Ríos. —Para Cartago salió don Ricardo Rivera.

Hogar de plácemes

Don Nicolás Sánchez, activo circulador de nuestro Diario, celebra regocijado el nacimiento de una niñita que vino al mundo ayer en la madrugada. Por tan feliz acontecimiento nuestras congratulaciones al amigo y a su muy estimable señora doña Alberta S. de Sánchez.

De Alajuela

En casa del señor don Manuel Arias y su señora doña Diva Núñez de Arias, se verificó un bonito baile con motivo de ser el día del onomástico de su hija Josefina. Asistieron a esta fiesta las señoritas Rosalía Cordero, Chepita Arias, Angela Ramírez, Felicidad Piedra, Araceli Sánchez, Carmencita Arias, Luz Madrigal, Julia Aguilar, Angela Cordero y Aida Carazo.

Match de balompié

El domingo entrante se efectuará un match de balompié en San Francisco de Guadalupe, entre el club «El Porvenir» y el club «San Pedro del Mojón».

Este juego estará muy animado e interesante, pues hace tiempo que se disputan el triunfo estos jugadores.

Encargue sus trabajos de Tipografía en la Imprenta Falcó & Borrás.

Alquilo

Local situado en el Paso de la Vaca propio para talleres de herrería, etc.

Entenderse con Adela de Carran, frente a la Pulpería «El Poás».

VERME-OL

MATA LAS LOMBRICES Sopa y VERBUENA BOTICA ORIENTAL

Revista Ilustrada

Está Ud. orgullosa de su idioma? ¿Quiere Ud. contribuir al prestigio de la raza hispana?

La cultura de toda comunidad civilizada se manifiesta por su prensa. Ayúdenos Ud. a formar una revista digna de representar los 100.000.000 de seres que hablan la lengua de Cervantes.

FEMINISMO INTERNACIONAL es la Revista del Hogar por excelencia. Puede confiarse a todas las manos. Su lectura es sana, amena e instructiva.

De Ud. de su vecino, de su amigo, de todos nosotros depende que esta publicación viva y prospere.

Quiere Ud. ayudarnos?

Suscribase Ud. cuanto antes a

FEMINISMO INTERNACIONAL Hable de ello en su casa, en las visitas, en su trabajo, en su correspondencia. Ninguna obra humana ha perdurado sin el esfuerzo unido de una comunidad, y nuestro lazo, es la lengua gloriosa de España, que debemos esparcir por el mundo entero.

De venta en la Librería Falcó y Borrás a 0.65 céntimos el ejemplar



Un jabón de pureza garantizada en precio bajo

Azul Monitor

Es siempre uniforme en calidad y su precio lo pone dentro del alcance de todos



Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas — Cervezas "Lager" grande y pequeña; "Doble" grande y pequeña; Aguas minerales, Kola Doble, Kola Champagne, Cream soda, Ginger-ale.

El marido de alquiler

- Te alquiló tu marido.
- ¿Cuánto me das?
- Cien dólares semanales.
- Convenido.

Tal es la breve pero sustanciosa historia de un escándalo que hoy conmueve a la sociedad de San Francisco. Se trata de una verdadera transacción. Contratantes: dos mujeres. Materia del contrato: un hombre. Condiciones: casa, comida y cien pesos mensuales para la arrendadora y la posesión, uso y usufructo de la emateria del contrato para la arrendataria qué cosa más legal, más clara y más práctica? Hace algunas semanas, Mrs. Neely Kendrick fué invitada por su amiga Mrs. Edith Wakerfield, a convalecer en su hogar de una enfermedad de que venía padeciendo. Una vez instalada, Mrs. Wakerfield le reveló que pensaba divorciarse de su marido, —Mr. Wakerfield— por que estaba locamente enamorado del marido de ella, —M. Kendrick. —Le agregó que Mr. Kendrick parecía corresponder a su intenso amor y le propuso en consecuencia que ella también se divorciaría, en recompensa de lo cual recibiría \$ 100 semanales de por vida y viviría con ellos, esto es, con su ex marido y con la nueva mujer de éste, el proponente de la transacción. Business business y \$ 100 semanales es dinero. Mrs. Kendrick aceptó.

Principió el extraño «menage a trois». Mrs. Kendrick, considerándose anticipadamente libre, se entregó sin reparo a su nuevo y apasionado amor, correspondiendo, —dice Mrs. Kendrick,— con aún mayor pasión e indecoro por Mr. Wakerfield. Todo esto en las barbas de la todavía Mrs. Kendrick, relegada al papel de espectadora.

La cosa marchó bien según parece por algún tiempo, pero al fin se acabó el estoicismo a Mrs. Kendrick y el amor propio pudo más. Oigámonle: «Una mujer no puede soportar ya tanto. Es para ella tremendo ver al hombre que ha querido, repetir con otra mujer las escenas del amor ocurridas sólo unos

La verdad de los hechos escandalosos ocurridos en Nicoya, entre los Curas Ortiz y Velazco

El sábado 10 de los corrientes llegó el Presbítero José M. Velazco cura párroco de Santa Cruz de Nicoya, a recibir la Iglesia por orden del Sr. Obispo quien ya le había comunicado el cura Ortiz que tenía un permiso indefinido. Como es natural, el padre Velazco le presentó sus credenciales a Ortiz.

El padre Velazco no recibió ese día por ser tarde, y porque el padre Ortiz estaba en el campo y llegó hasta en la noche. Al siguiente día dijeron misa ambos pero el padre Ortiz le dijo que le entregaría hasta el lunes; el padre Velazco aceptó. El día lunes hizo la entrega de la Iglesia y demás reliquias el padre Ortiz, pero menos la llave porque la tenía el Sacristán y no estaba presente.

El padre Velazco mandó a pedirle la llave y éste díjole al envío del padre Velazco que se la entregaría más tarde. Viendo esto el cura interino, mandó la Custodia y algunas otras reliquias a donde el tesoro de (nombre) los fondos de la Iglesia que digamos y luego pasaron a la casa cural pues había que hacer otro inventario. El padre Ortiz tenía todo listo y le dijo al cura recibiente, que en término de dos horas podía tenerle desocupada la casa; el cura Velazco le dijo que estaba bien.

Al instante principió un individuo a sacar macetas y las llevaron a

meses antes y comencé a arrepentirme de lo que había hecho. Planearon entonces una excursión en automóvil, proponiendo que fuera en familia (sic) pero decidieron después irse solos. Era una tortura mental, insostenible, círcles hablar de cuánto iban a gozar en el viaje y comencé a disgustarme del negocio. Finalmente partieron, dejándome unos cuantos cientos de dólares para los gatos de casa».

Dejada sola, los celos pudieron más que otra consideración y Mrs. Kendrick se fue donde un abogado. Por su parte, Mrs. Wakerfield dice lo siguiente: «Hace mucho tiempo que dije a Mrs. Kendrick que estaba enamorada de su marido y que quería casarme con él y le prometí que tendría un hogar con Rod. La pobre muchacha estaba enferma y yo la cuidé. Cien veces me ha expresado su agradecimiento delante de Rod, la madre de éste y otras personas. Finalmente, cuando la dejamos, le pusimos \$ 600.00 en el Banco».

En cuanto a Rod, la emateria del contrato, Rod dice: «Hace tiempo que mi mujer me dijo que ya no quería y que iba a pedir el divorcio. Estuvo enferma de tuberculosis y haice pocas semanas Mrs. Wakerfield y yo la trajimos a la casa de éste y vivimos los tres juntos y felices. Nadie estaba engañado respecto de cómo eran las cosas. Mrs. Wakefield manifestó a mi esposa en presencia de mi madre (bueno es advertir que la madre de Rod vivió todo este tiempo con los tres), que me quería y que se casaría conmigo cuando yo fuera libre. Entre mi mujer y yo no había ya amor y éramos todos amigos».

Pero como decimos, todo este plan se fué al agua. Mrs. Kendrick se arrepietió de lo que había hecho y fué donde un abogado, para anular la transacción. Si Mrs. Kendrick no quiere ya recibir los 100 pesos semanales de por vida, ha demandado ahora a Mrs. Wakerfield por... \$ 25,000, por haberle robado el cariño de su marido.

otras casas y los enseres del cura los amontonaron en el tronco de matapalo de plaza; pero esto lo hizo sin duda alguna el cura Ortiz, para provocar el escándalo. Al ver aquello se acercó una señora y le preguntó al cura Ortiz que por qué tenía sus cosas allí; entonces el padre Ortiz le dijo que era que el padre Velazco le había dado tiempo de dos horas para que desocupara la casa cural (como quien dice que le habían decretado deshucio). La señora se molestó por la violencia del procedimiento y protestó sin saber el verdadero origen. También se acercó un socado y tomó la palabra y se acercaron algunos otros curiosos. Luego recogieron los chunches y los entraron nuevamente a la casa cural; viéndolo esto el padre Velazco se retiró. Más tarde recibió el Presbítero Velazco orden del Sr. Obispo de darle ocho días de prórroga al Presbítero Ortiz para que buscara casa y desocupara el cural. No hubo más.

Lo extraño del caso es que algunos de esos señores que protestaban a favor del cura Ortiz, meses antes, se expresaban mal contra el cura el mismo cura y ahora se dieron con la misma piedra en los dientes.

CORRESPONSAL

Se avecina una terrible enfermedad del café Manera de evitarla

El Gobierno brasileño persiguiendo fines de progreso para su país, ha comisionado, desde tiempo atrás, al señor Ingeniero Dumont para que estudie en los países de Latino América el desarrollo agrícola industrial en todas sus manifestaciones, y, especialmente, el cultivo del café, que como es sabido, constituye una de las principales fuentes de riqueza del Brasil, y la principal, sin duda alguna, de los Estados Centro Americanos, si de esta cuenta excluimos a Honduras que para sí tiene el banano y las maderas.

En diversas pláticas recientes, el Ingeniero Dumont, ha hecho mención del gravísimo peligro que para nuestras plantaciones de café ofrece cierta enfermedad que ha hecho su aparición en algunas regiones de Guatemala. Esta plaga—dice—destruye por completo el árbol que ataca.

Hemos sentido que nuestra principal fuente de riqueza es el café. Ahora bien: si nuestros cafetales fueran invadidos, no veríamos, inmediatamente, punto menos que arruinados.

—En Java—continúa el Ingeniero brasileño—se han visto terribles ataques de aquella enfermedad.

Sería, pues, prudente, o digamos mejor, es necesario que los cafetales salvadoreños y centroamericanos, y todo el mundo talvez, puesto que a todos nos atañen directa o indirectamente estos negocios, se preocupen del peligro.

El señor Dumont opina que la enfermedad es importada, y, por lo

mismo, se hace necesario dictar medidas, para evitar que llegue al país, es decir, impedir la introducción de semillas de café, sin tomar en cuenta el lugar de procedencia.

Indica, asimismo, la destrucción de los arbustos que sean atacados. Repetimos que la explotación del café es la vida de estos pueblos.

Imaginad por un instante las plantaciones destruidas y tendréis la más terrible miseria en los hogares de la clase proletaria.

Bien sabéis que sin ser llegada aún la temporada de los cortes, mucha gente recibe dinero a cuenta de los sacos de café que ha de cortar. Recordad, también, que un tercio de la población de El Salvador es compuesta por agricultores en pequeño cuyo medio de vida es la pequeña finca.

Cuando la señora, cuando el hijo, cuando la hermana, están enfermos, dos quintales de flor los salvan de la muerte.

Así, el cuadro es éste: buena cosecha, alegría, dinero, vida. La cosecha se ha arruinado: una desolación irremediable.

Suponemos, en vista de las medidas que para combatir y evitar la enfermedad, da el señor Dumont, que si la Dirección General de Agricultura toma las medidas convenientes, fácil sería evitar el mal, y ella hacer mos traslado de estos informes, excitándola para que si le fuer posible obtenga del Comisionado brasileño todos los detalles del peligro—que al mal de cuya causa no se sabe, milagro es acertar la medida.

United Fruit Company SERVICIO DE VAPORES

Principiando con el vapor PASTORES que llegará a Puerto Limón el domingo 21 de los corrientes, los vapores ULUA, TOLUA, CALAMARES, PASTORES harán el servicio entre Nueva York y Limón zarpando los días lunes en la tarde directamente para Nueva York vía Habana, Cuba.

Los vapores CAMITO, BAYANO y CORONADO harán el servicio quincenal de Limón a Bristol, vía Cristobal y Kingston. Los vapores SAN GIL, SAN BENITO, SAN BRUNO y SAN BLAS, harán el servicio regular entre Puerto Limón y Boston. Estos vapores, en combinación con los de la Elders y Fyffes Ltd., harán el servicio semanal de Limón a Cristobal, zarpando los viernes en la tarde.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga. Para más pormenores dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón y San José o a los sub-Agentes Sasso & Pirie Sucs., en San José.

G. P. CHITTENDEN ADMINISTRADOR

San José, Enero 16 de 1923.

ENCARGUE SUS TRABAJOS DE TIPOGRAFIA EN LA IMPRENTA

Falcó & Borrásé

Y QUEDARA PLENAMENTE SATISFECHO

Frente al lado Norte del Mercado (PASAJE CALDERON)

APARTADO 638 - SAN JOSE - TELÉFONO 884

OBRAS EN VENTA EN LA Imprenta y Librería FALCO & BORRASE

PASAJE CALDERON, FRENTE AL LADO N. DEL MERCADO

APARTADO 638 - SAN JOSE - TELÉFONO 884

OBRAS EN VENTA

Los grandes autores

A CINCO COLONES EL TOMO EMPASTADO.

- EL ROMANCERO DEL CID
- LA ILIADA, Homero
- FAUSTO (2 tomos), Goethe
- EL BANDOLERO, T. de Molina
- ENTREMESSES, Cervantes
- EL BARBERO DE SEVILLA; BODAS DE FIGARO, Beaumarchais
- HAMLET; ROMEO Y JULIETA, Ska kespeare
- EDIPO (trilogía), Sófocles
- AMADO HASTA EL PATIBULO, Jokai
- PILAR ABARCA, J. Llampayas

Ediciones Renovación

A 30 CENTIMOS TOMO

- Bronces de antaño, (teatro), E. Calmias
- El jardín de Epicuro, Anatole France.
- Páginas escogidas, Mariano Ospinra
- Juan José, Joaquín Dicenta
- Miscelánea literaria y Juan Maragall
- La ciencia y la metafísica, C. Gagini.
- La vida que pasa, Eduardo Zamacois
- El estado docente, R. Castro Meléndez
- Artículos, Ego de Queiroz
- Evangelistas, P. B. Palacios (Alfameche)
- Las guías del crepúsculo, N. Pacheco
- La escuela, Luis de Zulueta.
- La Escuela austríaca, Anselmo Lorenzo.
- Lecturas, Angel Ganivet.
- La Basílica Panloana, Pierre Loti.
- El príncipe feliz, Oscar Wilde.
- Landica en trévis (poesías), Vte. Medina
- Desempeño fugaz, L. Montalbán
- Homenaje a Francia 1918.
- Desde Europa, J. Enrique Rodó.

A UN COLON TOMO

- La República de los soviets, L. Araguastain
- Cuentos de amor y de tragedia, V Sáenz
- Panislismo político y religioso, Benito Pérez Galdós
- Diálogos sobre la belleza, F. Pi y Margay
- Páginas selectas, Jacinto Benavente.
- Antología hispano-americana, Nicatagua
- Malos vecinos, Georges Clemenceau
- El pájaro azul, Santiago Rusiñol
- De sobremesa, Jacinto Benavente
- A 50 céntimos tomo
- Las Virgenes Locas, por Vicente Blas
- Pequeño Ideario, Angel (poesías), Rafael Arévalo Martínez.

Biblioteca Domenech

TOMOS EMPASTADOS A € 1-50

- Las cerezas del cementerio, Gabriel Miró.
- El espada Montes, Frank Harris.
- Jerusalén en Dalecarlia, Selma Lagerlof.
- La voz de las campanas, Carlos Dickens.
- El Abismo, Carlos Dilema.
- Almas en pena, Bjornstjerne Bjornson.
- Quifú, J. Jesús García.
- Fabá y Airón, J. Pérez Bojart.
- Híjolo en la Montaña, Mauricio Hewlett.
- Nerío, Federico Mistral.
- Anales de vida, Luis D. Huertos.
- Vivacitas, Bernard Henri I vedán.
- ¡Culpable!, W. Le Queux.
- Por la vida, J. Pous y Pagé
- Los rocas blancas, Eduardo P. od.
- Su Majestad, Enrique Lavé An.
- El cadáver viviente, León T olstói
- El refugio, Stevenson y Orbourne.
- Exámenes, Carlos León Martín.
- Relato de un nihilista, Antón Tchokr.
- El cupón / lo, León Tolstói.
- Del huerto aporinciano, Gabriel Miró
- Pansto, por Iván Turgenef
- Balada, R. Sánchez Díaz.
- Veintidós de Príncipe, W. Meyer
- El diablo, B. Morales San Martín.
- Minnie, A. Lichtenberg.
- ¡Acá!, Joaquín Ruyra.
- El dragón de fuego, Jacinto Benavente.
- Ernestina, Prudencio Bertrana.
- Boda oficial, R. H. Savage.
- El huerto salvado, José Garner.
- Key en la tumba, Anthony Hope.
- El silencio, Eduardo Rod.
- Apuntes de un desconocido, Fedor Doyeuský, 2 t.
- El caso Leavenworth, A. K. Green, 2 t.
- El amor catódrico, G. Martínez Sierra.
- La enjuta, Victor Catalá.
- ¡Dios salve a la Reina!, Allen Upward.
- La bella dormida en el bosque..., François de Nion.
- Rebelión, Joaquín Dicenta.

Ediciones ínicas

A 40 CENTIMOS TOMO

- Apuntes del Zoológico, C. Onelli.
- Ánimas, Andrés Buzoga.
- Meditaciones, M. Medina Betancort.
- Cartas Amatorias, Marina Alcoforado.
- Cuentos, Fray Mocho (José S. Alvarez).
- Crainguebillie, Anatole France.
- oemas, Guillermo Valencia.
- Poesías, Edmundo Montano.
- Algunas Alégrias, Rem de Gourmont
- Sus mejores cuentos, A. Montevardo.
- El sexto matrimonio de Barba Azul.

Obras de Pío Baroja

- CRÁSR O NADA..... € 3 50
- AURORA ROJA..... 3 50
- LA PERLA DE LOS INDISCRETOS..... 3 50
- LAS TRAGEDIAS GROTESCAS..... 3 50
- EL MUNDO ES ANSI..... 3 50
- PARADOX, REY..... 3 50
- LA RUTA DEL AVENTURERO..... 3 50
- LOS CAMINOS DEL MUNDO..... 3 50
- CON LA PLUMA Y CON EL SABLE..... 3 50
- LOS RECURSOS DE LA ASTUCIA..... 3 50
- EL ESCUADRON DEL BRIGANTE..... 3 50
- EL MAYORAZGO DE LABRAS..... 1 50

Las mejores poesías líricas de los mejores poetas

TOMOS A € 1-25 CADA UNO

- Shelley : Shakespeare : Leopardi
- Verlaine : Heine : Wordsworth
- Teixeira d'Pascoes : Víctor Hugo

Obras completas de B. Morales San Marti

A € 4.00 el tomo

- El Ocaso del Hombre
- El Enigma de lo Imposible
- Tierra Levantina (2 tomos)

Obras de J. E. Rodó

- Motivos de Proteo..... € 5-00
- El Camino de Paros..... 3-50
- El Mirador de Próspero..... 5-00
- Hombres de América..... 5-00
- Artel..... 2-50
- El que vendrá..... 4-75

Lea Las Parábolas de Guyau

Precio: € 1 25

Obras de Marden

CINCO COLONES EL TOMO EMPASTADO SIEMPRE ATENCIONAL EL EXITO COMERCIAL ARRIBRE PASO LA INICIACION EN LOS NEGOCIOS

Tomos a 60 céntimos

- LAS CLASES JORNALERAS, Francisco Pi y Margall
- MISCELANEA FILOSOFICA, Voltaire
- LA PROPIEDAD, P. J. Proudhon
- CRITICA DEL CRISTIANISMO, F. Laurent
- TEMAS VARIOS, E. Benot
- EL HOMBRE Y LA TIERRA (fragmentos), Eliseo Reclus
- LAS CIENCIAS HISTORICAS Y LAS CIENCIAS NATURALES, E. Renán y M. Berthelot
- CRITICA SOCIAL, Emílio Zola
- DE LOS JESUITAS, J. Michelet
- LA RELIGIOSA, Diderot

Obras de H. Balzac

A € 2.00 TOMO EMPASTADO

- La musa del departamento.
- Las rivalidades.
- El pájaro Goriol.
- Clair Bouteau.
- La casa de Nucingen.
- La casa del gato que pelota.
- El contrato de matrimonio
- Modestia Miñón
- La última encarnación de Vautrin
- Los chuaner.
- Los Maras.
- Luis Lambert.
- Juana la Pelitá.
- Reverso de la Historia contemporánea
- El diputado de 1834
- El primo Pons.
- Un asunto tenebroso.
- La misa del alto.
- La prima Zel
- El cura de aida
- Los Aldeanos
- La investigación de lo absoluto
- El hijo maldito
- Disquisición de la vida conyugal
- Orsula Mironet.
- Eugenia Grandet
- Petrilla

Para todo trabajo en el ramo tipográfico, dirijase Ud. a la imprenta

Falcó y Borrásé

Pasaje CALDERON

DR. CONSTANTINO HERDOCIA

DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE PARIS

MEDICO CIRUJANO

Enfermedades de los Ojos, Oídos, Nariz y Garganta

Horario oficina de 10 a 11. y de 2 a 3. Contiguo al Teatro Variedades

Teléfono Númro 143 - San José, Costa Rica